
平成 30年度 第 1回文化財保護審議会会議録 

 

日 時：平成 30年 6月 14日（木）13:00～16:30 

場 所：飯山市ふるさと館 体験教室 

参集者：委 員 吉越会長、望月職務代理、樋口委員、平野委員、浦山委員、丸山委員 

    事務局 長瀬教育長、桒原文化振興部長、佐藤市民学習支援課長、藤本文化財係長、 

文化財係宮澤 

傍聴人：なし 

 

※13:00 から 15:30 まで柏尾南館跡（飯山市瑞穂）、山口城跡（飯山市柳原）

を視察 

 

１ 開会 

（市民学習支援課長） 

 

２ あいさつ 

（会長） 

本日はお忙しい中ご参集いただきましてありがとうございました。今回は事業報告と事業計画

についてご説明いただいた後、先程見てきました史跡について皆さんからご意見をいただきたい

と思います。よろしくお願いいたします。 

 

３ 協議事項 

（１）平成 29年度文化財関係事業報告について 

    （事務局より資料１～３頁に基づいて説明） 

（２）平成 30年度文化財関係事業計画について 

    （事務局より資料４頁に基づいて説明） 

 

（会長） 

 委員の皆さん、ご意見ございますか。 

（望月委員） 

 新たに文化財に指定された釜渕遺跡の祭祀遺物について、市では何かしら告知しましたか。 

（事務局） 

 市報や市 HPで広報しました。 

（望月委員） 

 各種メディアを活用して積極的に広報してください。 

 

（３）新規指定に向けての文化財候補の検討について 

  １）柏尾南館跡について 

（会長） 

 指定される場合、その範囲をどこにするかが課題になると思われますがいかがでしょうか。基

本的には指定に向けて準備を進めるということでよろしいでしょうか。（異議無し） 



（会長） 

現地でも話題にあがっていましたが、指定される場合、どのような名称にすれば良いでしょう

か。 

（望月委員） 

 従来の文献ではまちまちに呼ばれてきたので、名称については今後検討していくべきだと思い

ます。 

（樋口委員） 

 現地での案内看板にもあったとおり、地元では「柏尾南館跡」と呼んでいるため、変えるのは

難しいのではないでしょうか。 

（会長） 

 「柏尾南館跡」としたいと思いますがよろしいでしょうか。（異議無し）次に指定される場合の

範囲について、ご意見ありますか。 

（樋口委員） 

 土塁の外側の堀を含めた範囲が適当だと思います。道路の内側にあたる範囲とするのが妥当で

はないでしょうか。 

（会長） 

 その他確認しておくべきことはありますか。 

（樋口委員） 

 指定される場合には、史跡の保存方法についてはどうするべきか、市による保存方針や計画を

示した方が良いと思います。 

（会長） 

 事務局には指定後の保存方法などを整理して、関係者の方々に丁寧にご説明できるようお願い

します。 

（樋口委員） 

 事務局には、周辺で採集された遺物があるかどうかの確認をしていただきたいと思います。館

が利用されていた年代を考える上でも参考になりますのでお願いします。 

 

 ２）山口城跡について 

（会長） 

次に山口城跡についてご意見を伺いたいと思います。 

（平野委員） 

堀もはっきり残っていて、山城としての特徴もよく分かり、飯山地方で最大規模であるという

ことですので指定に向かって行けば良いと思います。 

（丸山委員） 

 小学校の時に遠足で行ったこともあり、思い入れも有るところですので指定には大賛成です。

少しアクセスが難しい気もしますが、それが山城らしい点でもあるように思いました。 

（浦山委員） 

 市内ではこれまで山城の指定はなかったようですし、今回指定に向かって行けば良いのではな

いかと思います。 

（望月委員） 

 とても広い範囲の山城でして、堀もしっかり残っている。市内には幾つも山城がありますが比



較的気軽に行けるのは山口城と上境城くらいかと思います。山口城の指定には賛成ですが、指定

の範囲については必要最小限で良いかと思います。 

（事務局） 

 主郭をはじめとした主要な部分は山口区の所有になっています。 

（樋口委員） 

 広範囲を指定するのは難しいと思います。市民の皆様には城域と指定範囲との違いについては

お示しすべきだと考えます。鳥居をくぐって最初にある大きな堀切から主郭周辺までの区の所有

土地の範囲を指定すれば良いのではないでしょうか。 

（会長） 

 範囲については、これまでのお話で出た範囲で検討を進めて行ってよろしいですか。 

（望月委員） 

 城の主要な縄張りと、その場所の所有者を事務局で良く確認しておいてください。 

（会長） 

 事務局で範囲を確認していただいて、次回委員会で指定に向けて進んでいきたいと思いますが

よろしいですか。（異議無し） 

（会長） 

 前回の委員会で議論がありました上境城についても次回委員会で検討していくというこでよろ

しいですか。（異議無し） 

 

 ３）真当院の銅造観音菩薩立像の調査について 

（事務局より日程等説明） 

（樋口委員） 

 来歴など諸資料から確認していただきたいと思います。 

 

４ その他 

（事務局） 

 今後の予定として、6月 17日（日）に公民館で長野県文化財保護協会北信大会が開催されます。 

 

５ 閉会 


